

Subscripción  
En la capital. 4.50 pias. trimestre  
Id. fuera de la capital. 5 id. id.  
Id. Ultramar. 18 id. semestre  
Id. un año en oro. 25 id. id.  
Id. extranjero. 7.50 id. trimestre  
Todo pago se entiende por adelantado  
Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 2.º 1.º

# LA LUCHA

Anuncio  
En la 1.ª página una línea por la línea.—En la 2.ª 75 céntimos.—En la 3.ª 50 céntimos.—En la 4.ª 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 30 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.  
Corresponsal en París para anuncios y reclamaciones: A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXV

Se publica todos los días, excepto los siguientes a festivos.

GERONA, martes 29 de octubre de 1895

NUMEROS SUELTOS  
25 céntimos

N. 5.710

## Cuatro verdades

Hace unos días, el general Calleja, capitán general de la isla de Cuba, quiso sincerarse de lo que en su contra han dicho la prensa y la opinión con motivo de su desdichada gestión al frente de aquella antilla causa y origen de la insurrección que hoy la devasta y aniquila. Pero al encuentro de lo dicho por el general, ha salido *La Correspondencia Militar* con las siguientes líneas que copiamos suprimiendo algunas frases duras.

«Al general Calleja le ha dolido que el señor Cánovas le acuse de no haber interpretado bien las órdenes del señor Maura y de haber contribuido, con su torpeza, a la guerra que hoy combatimos.

Se permite al señor Calleja, dándose aire de discreto, decir que no cree que el señor Cánovas se haya expresado tal como los periódicos lo indican.

Esa suposición es hasta ofensiva para el presidente del Consejo.

El general Calleja, sirviendo de instrumento consciente al señor Maura, dividió la sociedad cubana, persiguió a los españoles más leales y desesperó a los elementos más valiosos de la gran antilla.

Los separatistas, ante semejante espectáculo, conspiraron descaradamente, se organizaron, y con atrevimiento cínico, se lanzaron al monte.

Al lado del señor Calleja había agentes del separatismo, que el general no veía. Ahora que los nombres de esos agentes los ve citar, porque éstos están en la manigua ó en Cayo Hueso traicionando a la patria, lo cree.

El general Calleja no tiene autoridad ninguna para levantar su voz en España, contestando a cualquier español que le acuse de torpe, y mucho menos para replicar al señor Cánovas del Castillo.

Se necesita estar dejado de la mano de Dios para cometer una falta, como la que cometió el señor Calleja al pretender rectificar lo que a conciencia se ha dicho de él.

Y tiene de sobras razón el colega militar y de su lenguaje puede tomar nota el desdichado periódico gerundense que, por haber LA LUCHA dicho algo parecido unos días hace, salió en defensa del general ese cuyos desaciertos nos han traído al actual estado, a una criminal insurrección separatista que consume los hombres y los tesoros de esta nación hidalga.

Las torpezas del general Calleja han dado origen a la organización de esos canallas que así quieren arrebatarnos la integridad de la patria, y al levantamiento contra el que España toda está dispuesta a luchar sin tregua, y más le valiera al general callarse y ponerse bien con su conciencia, que andar con defensas inútiles que si para algo han de servirle, es para agravar sus responsabilidades y poner más de relieve sus complacencias y debilidades con los enemigos irreconciliables de la nación que lo mandó a la gran antilla, no para alentar a los separatistas, si no para defenderla de sus enemigos con quien nadie que de español se precie debe transigir un solo momento.

Esto es lo que dice España toda mal que pese al señor Calleja, de cuyo mandato en Cuba tendrá el pueblo español eterno y doloroso recuerdo.

## CRÓNICA INTERNACIONAL

De ligero se obró al creer en el inmediato reconocimiento de la beligerancia a los insurrectos cubanos por parte del gobierno de La Unión; pero si perjuicios pudieron causarnos las noticias que en los primeros momentos circularon con carácter

verosímil, no podrá negarse que para el porvenir pueden ser muy provechosas, por habernos dado a conocer en toda su extensión los peligros que existen para que en corto ó largo plazo vean los laborantes y sus simpatizadores cumplidos ampliamente sus deseos.

A nadie medianamente enterado del carácter de los yankees, se le ocultan esos peligros. El sistemático odio al europeo, la fiebre mercantil y el hambre de oro, nunca saciada, hacenles trabajar en pró de la independencia cubana. Los medios que para ello han de usar no les preocupan, por que hablando en términos generales, el norte-americano es poco escrupuloso en sus negocios, y negocio es para la mayor parte de los simpatizadores mantener la anormal situación de Cuba todo el tiempo que sea posible. Decimos esto, por que no son mas numerosos los que desean la independencia, que los que procuran sostener la insurrección solamente.

Los que ayudan a los separatistas en su empresa, están divididos en dos clases: en laborantes hourados, porque da buena fé quieren el triunfo de la insurrección, y en agiotistas desalmados, porque solo procuran mantener la guerra, pues así conviene a sus particulares intereses.

Además hay una parte que permanece neutral y otra indiferente, pero fácil de hacer causa con los que conspiran contra España, por ser gente obrera que suele simpatizar con todo lo que tienda a promover desórdenes: esta es la más numerosa.

Que el gobierno de Washington no quiere atropellar los tratados ni olvidar lo que la práctica ha convertido en ley, es hecho harto demostrado: hace tiempo y hoy ratificado por el presidente Cleveland y secretario Olney; pero ¿quién puede responder de que esa noble y recta conducta pueda ser conservada a causa del aumento de los partidos por los separatistas, ó por otro cualquier acontecimiento que sobrevenga en la vida política de los Estados Unidos?

En previsión de cualquier contingencia, España debe poner los medios para contrarrestar los efectos de la propaganda filibustera. La empresa no es difícil; su éxito es poco costoso y trabajando con fé no se hará esperar.

Las próximas elecciones presidenciales, a nuestro juicio son para España el mayor peligro; los primeros trabajos ya han comenzado, y bien público es que la promesa del reconocimiento de la beligerancia da votos al candidato; no hace falta mencionar lo que eso representa para nosotros.

En el partido demócrata cuenta España con numerosos amigos; si éste dará presidente, hoy no se sabe; monsieur Clabelland no consiente su reelección a pesar de los ruegos de sus amigos, y recomiendan para reemplazarle a monsieur Whitney. A más de este candidato, tienen los demócratas al actual secretario de Estado, monsieur Olney, y al del Tesoro, monsieur Carlisle.

Estos dos últimos, hasta el día, han probado ser amigos nuestros y ambos son personas rectas é imparciales no sabiéndose tengan compromisos que nos sean perjudiciales. En cuanto al antiguo secretario de Marina, Whitney, bastenos decir que es anexionista y que pertenece al sindicato de los petróleos.

Si el que resulte elegido es demócrata, hay probabilidades de tener asegurado el apoyo del gobierno norte-americano; no así en el caso de ser republicano. Y si para formular tal juicio no bastara la historia de ese partido, fijémonos en que republicanos son los senadores y representantes que se distinguen por sus trabajos en perjuicio de nuestros intereses.

Dada la situación en que hoy se encuen-

tran los Estados Unidos, el resultado de las elecciones son de suma importancia para las relaciones europeo-americanas. Las corrientes anti-europeas pudieran acentuarse y difícil es presagiar hoy hasta donde nos arrastrarían sus consecuencias.

La indefinida é infundada doctrina de Monroe, que por los hechos parece ser todo lo amplia que cada ministro desea, promete dar disgustos.

Los norte-americanos quieren darla el pedestal de que carece, sin duda para que sus efectos sean más perturbadores; pero Europa, defendiendo lo que por derecho indiscutible le corresponde, niega los materiales para la construcción.

Muchos nos calificarán de pesimistas y lo sentimos, por que nuestros juicios los basamos en hechos que son del dominio público. 000.000 de habitantes mas de 70.000.000 de habitantes.

Para terminar, repetiremos lo que una parte de la prensa madrileña viene diciendo hace días: es necesaria la acción diplomática cerca de las potencias que tienen colonias en América, en previsión de lo que mañana pudiera ocurrir.

Tenga ó no razón Venezuela al rechazar el ultimatum de Inglaterra; tenga esta motivo para formularlo ó carezca de él, es lo cierto que la tirante situación creada por los gabinetes de Caracas y Londres, puede llegar a un término que ocasione disgustos importantes a ambos países. Y no sería extraño que ocurriera algo que redundaría en perjuicio de los Estados Unidos.

Por boca del cónsul general de Venezuela en Madrid, sabemos que la conducta de esta nación es vista con gusto por el gabinete de Washington, y aun corren por ahí rumores respecto a las mutuas inteligencias que guardan ambas potencias americanas.

También se asegura, y hasta se tiene por cierto, que el gobierno de la Unión apoyaría de modo resuelto a los venezolanos caso de que el arreglo pacífico no fuera posible.

Por otro lado, es bastante persistente el rumor de que la Gran Bretaña ha pasado una nota a los demás estados europeos preguntando si están ó no dispuestos a aceptar la doctrina de Monroe. Como es natural, lo que busca Inglaterra es la negativa de las potencias consultadas; para, en ese caso, obrar ajustado a ciertos moldes y si la ocasión llegara que la Europa entera, ó por lo menos las potencias que tuvieran posesiones en América movidas por el interés común, pusieran coto a la absoluta independencia que por allá quieren con esta vieja parte del mundo.

Si los acontecimientos nos llevarán a presenciar conflicto tan tremendo, si Europa y América puestas frente a frente tuvieran que ventilar cuestión tan grave, buscando la razón del mejor derecho en la victoria de las armas ¿quién tendría que sufrir las consecuencias de la contienda? Seguramente todos, siendo América a la que más amargor había de tocar en el reparto entre las potencias más perjudicadas, por lo mismo que es hoy la más fuerte de las americanas se encontrarían los Estados Unidos.

Habiles estadistas tiene este pueblo más comercial que guerrero y no creemos den lugar con sus irreflexiones a tan grave complicación en el concierto internacional. Igual presunción abrigamos de los restantes estados americanos, quienes con sus luchas interiores, tienen lo bastante para no vivir en paz y tranquilidad.

Ch. Bophez.  
Madrid 26 octubre de 1895.

## Comentarios

Los telegramas dicen, que en una expedición llevada a cabo por el general Martínez Campos le atacaron los insurrectos y

le abujeraron las balas enemigas, el capote que el general llevaba.

Y como por lo visto los corresponsales telegráficos no se paran en barras, añadieron que son ocho nada menos los abujeros que se le han encontrado en el capote con el que se le abujó.

¿No les parece a nuestros lectores que ni siquiera como broma puede pasar?

Si los tales corresponsales se limitaran a decir que una bala dió contra el maletín en el que el general apoyaba la cabeza mientras estaba echado en su tienda de campaña, puede que se acercaran algo a la verdad.

Pero lo que ellos dirán.

Para dar una noticia, darla gorda, que de lo contrario mejor es no darla.

*El País* publica un artículo que lo encabeza con el título de «Inoportunos é imprevisos».

Eso de «inoportunos» puede que lo diga por los diputados republicanos, que todavía pretenden sacar jugo a la cuestión Mora.

Otro periódico republicano dice, que si España tuviera la República no se hubiera encendido la guerra en Cuba.

¡Claro! Como que todavía no se habría apagado la última.

## Desde Madrid

El ex-ministro de la Guerra, señor Lopez Dominguez, nos ha hecho saber una cosa importantísima que ignoramos todos ó casi todos los españoles: que ha contribuido algo a facilitar la labor del actual ministro de la Guerra. El señor Lopez Dominguez reorganizó el ejército; lo dividió en cuerpos organizó las reservas y esta obra no ha sufrido enmienda alguna, él dejó sorteados los jefes y oficiales, dispuestos cuadros de 66 batallones con destino a Cuba, sacados cada uno de un regimiento, de 56 activos, y 10 medias brigadas de cazadores. Y estos batallones los dispuso perfectamente nutridos y dispuestos a entrar en campaña con los que marcharon a Cuba.

Después de saber esto preguntamos, y con nosotros preguntarán muchos seguramente: ¿qué ha hecho el señor Azcárraga?

La contestación ha de ser por fuerza negativa.

Nada ha hecho el señor Azcárraga, nada hace, si no es ejecutar lo que dejó dispuesto el señor Lopez Dominguez. Este reorganizó el ejército en la época en que fue ministro y por ello mereció acres censuras de que ahora se lamenta, resultando, ó poco menos, de aquí, que los planes que hoy recibe el ministro de la Guerra no van bien dirigidos: deberían prodigarse al señor Lopez Dominguez que reorganizó el ejército, lo dividió en cuerpos, sorteo los jefes que habían de ir a Cuba... etc., etc.

El señor Azcárraga está hoy adornándose, como vulgarmente se dice, con plumas de pavo real.

Sin embargo, los españoles no lo queremos reconocer así. Creemos que lo que hace el ministro de la Guerra es obra suya; y los extranjeros ignoramos lo que opinarán. Solo sabemos que en un telegrama de París se dice que «la campaña del general Azcárraga hace olvidar la de Melilla».

Cuando ocurrieron los sucesos del Riff era ministro el señor Lopez Dominguez. Entonces se le censuró acremente porque la movilización de cuatro soldados costó mucho tiempo y dinero.

Hoy que el señor Azcárraga da pruebas de ser un buen organizador, el señor Lopez Dominguez se lamenta de las censuras que hubo de recibir un día.

No le extrañe al ex-ministro de la Guerra. Después de haber dicho a España lo que le ha dicho, (ha sido preciso decirlo) España reconoce los grandes méritos del reciente capitán general y para que sus sinsabores de hoy no le sean tan molestos, le consuela con estas palabras:

«Los grandes hombres, generalmente no reciben los aplausos que merecen por sus iniciativas, ó de ser aplaudidos, se los aplau-

Lo de Cuba

Noticias del 28

Declaraciones del general Martínez Campos.

de muy tarde, porque en España somos así. Siguiendo este sistema, mañana aplaudirá la nación española aquella celeberrima campaña de Melilla; y la reorganización del ejército y todas esas cosas que fueron semilla del justo que ahora recoge en la guerra de Cuba, todo eso ya aplaude sin reservas. ¿Qué se atribuye todo lo bueno al general Azcárraga? El error es propio de la humanidad. Pero si el señor Lopez Dominguez crea que todo ó casi todo se le debe á él, ¿qué mayor satisfacción puede experimentar que el ver cómo todo un pueblo aplaude su obra con entusiasmo aunque no se cite el nombre del autor verdadero? Sea su gozo inmenso, y no olvide que hoy por hoy y de muchos años acá, á Dios se le adora en una estampa, en un pedazo de madera, en algo que le representa haciéndonos ver su imagen. Sea esta estampa ó este pedazo de madera el general Azcárraga; el señor Lopez Dominguez será el Dios á quien, en la guerra de Cuba, debemos adorar como organizador y á quien adoraremos... siempre que se nos presente su imagen. Si se nos presenta como cuando la campaña de Melilla, éi sera la estampa, el pedazo de madera, el Dios verdadero, otro que no está en el ministerio de la Guerra».

En la entrevista celebrada por el director de *El Imparcial* señor Gasset con el general Martínez Campos, éste ha declarado que cree mas eficaces los procedimientos de templanza parapacificar la isla, porque con ellos se borrarán odios, que aumentarían usando el terror. Este no empuja para que cuando terminen las lluvias se ponga en práctica un plan de campaña que el general cree será eficaz, pues las columnas recorrerán los departamentos donde se encuentren insurrectos en todas direcciones, persiguiéndoles constantemente hasta conseguir que entre en ellos el desaliento y se vean precisados á deponer las armas, cosa en la que confía Martínez Campos.

También cree que para emprender una guerra sin cuartel en Cuba se necesitaría el triple número de fuerza que la que actualmente se encuentra en la isla y tendrían que sacrificarse mas de 70.000 hombres.

No da importancia á que los Estados Unidos puedan reconocer como beligerantes á los insurrectos, porque en dicho caso se podría dar caza á los buques filibusteros sin guardarles ninguna consideración.

Comentarios y censuras

En los círculos políticos y militares es objeto de todas las conversaciones las declaraciones del general Martínez Campos respecto la situación de Cuba.

Dícese que prueba la confianza que tendrá en la bravura de nuestro ejército y en las energías de la nación, el alarde de que nada importaría el reconocimiento de la beligerancia por los Estados Unidos.

Agresión de un periodista

Un telegrama particular de la Habana, da cuenta de que ha sido agredido en la calle el director de *El Diario de la Marina* señor Rivero, que rodó al suelo, siendo recogido por los guardias.

Continúan los incendios

Prosiguen los insurrectos su campaña de destrucción.

En Remedios han incendiado el ingenio de San Rafael y otros edificios cercanos á él.

Martínez Campos y los periodistas

El general Martínez Campos quiere dar facilidades á los periodistas para poder informar al público en cuanto empiece la campaña.

Por el pronto ha resuelto suprimir la censura en los cablegramas de la prensa.

Permitirá, también, que los corresponsales puedan salir con las columnas á operaciones para dar cuenta detallada de cuanto ocurra en asunto que tanto interesa á la opinión pública que desea conocer perfectamente.

Los corresponsales disfrutarán de una ración de etapas.

El teniente Gallegos ante el Consejo

Un telegrama particular da la noticia de haberse celebrado el Consejo de guerra, bajo la presidencia del general Suero, para juzgar al teniente de navío señor Gallegos y á los demás tripulantes del pailebot «Dos de Mayo».

El teniente Gallegos viste de uniforme y declara lo mismo que telegrafiaron los periódicos, añadiendo que la urgencia de la comisión á él encomendada impidióle hacer algunas observaciones sobre las condiciones del pailebot antes de encargarse del mando.

El fiscal pide dos meses y un día de prisión para el teniente Gallegos, y el defensor la absolución.

Se ignora el fallo del Consejo

El teniente Gallegos absuelto

El ministro de Marina, señor Beranger, ha recibido un telegrama de la Habana, en el que le notifican que se ha celebrado el Consejo de guerra para juzgar al teniente Gallegos.

Presidia dicho Consejo el general de brigada señor Suero, ejerciendo de vocales un coronel de ejército, un capitán de

infantería de Marina y cuatro capitanes de fragata.

Después de diez horas de Consejo, el teniente Gallegos fué absuelto.

Un barco sospechoso

El cónsul de España en Filadelfia ha tomado las medidas convenientes, porque ha sabido que navega por aquellas aguas un buque sospechoso.

La expedición Carrillo

Un cablegrama recibido por el *Heraldo* amplía la detención de la expedición Carrillo, dando los siguientes detalles: al ver que le impedían á dicho cabecilla que desembarcara con su gente en Haití, siguió hacia Puerto Limón, donde le esperaba el cabecilla Coloso para marchar juntos á Cuba.

Al día siguiente dieron caza á los expedicionarios en Nagua, litoral de Cuba.

Un teniente loco

Telegrafian al *Heraldo*, que el teniente Folleno del batallón de Canarias, de servicio en las Sojas, acometió á los soldados en un momento de locura, hiriendo á tres.

Fué recluido y el infeliz se suicidó en el calabozo.

NOTICIAS

Ayer regresó á Barcelona con su distinguida familia, después de haber pasado el verano en Torroella de Montgrí, nuestro querido amigo el conde de Serra.

—Han recibido los reales despachos de jefes superiores de administración libres de gastos, con que los ha honrado el gobierno de S. M., nuestros amigos don Narciso Rigán, ex-presidente de la diputación provincial y don Agustín Garriga, ex-alcalde de Gerona. También se ha concedido al jefe del partido conservador de Figueras don Enrique Campmany la encomienda de Isabel la Católica.

Damos á los agraciados el parabién por la merecida distinción de que han sido objeto.

—El periódico de los embuchados, dice que el expediente del matadero dormirá eternamente en Madrid, y tiene razón, porque el expediente está en Gerona siendo objeto de ampliaciones ordenadas por la superioridad para su definitiva aprobación.

También dice que al regresar el señor gobernador el otro día de Barcelona, no le acompañó nadie á la estación y también tiene razón, toda vez que entre dos amigos que le despidieron en Barcelona, estaba el gobernador civil de aquella provincia.

Vaya, que tiene razón en todo el gran órgano de la opinión pública según modestamente se llama á falta de abuela.

—La señora marquesa viuda de Arzapollar, la hija mayor del general Primo de Rivera, ha recogido la bola que puso en peligro los días de su padre, y ha pensado en ofrecérsela, como ex voto, á la Virgen que fué su único consuelo en los días de amargura. Para hacer el don digno en alguna manera al objeto á que lo destina, ha deshecho sus joyas de casada y ha rodeado de brillantes el mortífero plomo, enriqueciéndolo, además, con perlas negras que hacen de él una preciosa joya. Esta joya será regalada por la amante hija á la Virgen del Perpétuo Socorro, en acción de gracias por la curación de su padre.

—Tenemos noticias de Breda, por las que venimos en conocimiento de que algunos individuos de aquel somatén, abusando de su posición y contrariando las órdenes terminantes del subinspector del cuerpo, se dedican al ejercicio de la caza sin tener licencia para ello, y como creemos que la noticia es cierta, no dudamos que por quien procede, se pondrá coto á ese abuso que resulta tanto más punible cuanto es cometido por individuos que tienen el deber de cumplir, y hacer cumplir la ley.

—Dentro de pocos días se va á inaugurar en Ostael el monumento en memoria de los hermanos Fabricius, quienes descubrieron en el siglo XVII las manchas del sol.

David Fabricius había sido pastor en

Ostael y fué traidoramente asesinado en 1617 por un tal Frek Hojer, á quien David había acusado desde la cátedra de haber robado pajaros.

El monumento erigido á los hermanos Fabricius es obra de un escultor de Dresde, monsieur Russau. Representa el monumento á la Astronomía, simbolizada por una hermosa mujer alegórica. En la mano derecha sostiene una lupa; en la izquierda un plano, donde está esculpido un sol con sus rayos y sus manchas.

—Insiguiendo lo acordado en años anteriores por la junta directiva de la Asociación literaria, la fiesta de la distribución de premios para el certamen del año actual, tendrá lugar á las 2 y media de la tarde del día 1.º de noviembre próximo, teniendo entrada á dicho acto solamente los señores socios y sus familias.

Los señores socios que deseen presentar algun forastero ú obsequiar á señoras, podrán recoger las oportunas papelitas en la casa-habitación del señor tesorero don Joaquin Mas, calle Cervantes 2, principal, de 9 á 11 de la mañana y en la del señor secretario don Enrique Gradit, Progreso, 20, 2.º, 1.ª, de 1 á 3 de la tarde.

—Según la estadística que publica la *Gaceta*, la provincia que más adeuda á sus maestros es la de Malaga (1.154.669 pesetas), y la que menos Logro (315). No les adeudan cantidad alguna las provincias de Barcelona, Burgos, Guipúzcoa, León, Pontevedra, Santander y Vizcaya.

—Lástima que en este número no podamos encontrar á Gerona.

—El ministro de Hacienda va á ordenar que un alto y entendido funcionario de la dirección de aduanas pase á Francia á estudiar sobre el terreno los procedimientos y sistemas de análisis cualitativo y cuantitativo para el adeudo de los vinos de todos los países. Este estudio servirá para exigir que se aplique á los vinos españoles exactamente el mismo sistema que á los demás y darlo á conocer á nuestros viticultores, á fin de que los presenten al análisis y adeudo en forma que no ofrezca dificultades y se sepa de antemano que serán admitidos, así como también los derechos que les corresponda satisfacer.

—Ha sido nombrado oficial 5.º de la intervención de Hacienda de esta provincia, en la vacante producida por salida á otro destino del don Francisco Viada, el cesante de igual clase don Benito Casado.

—A primeras horas de ayer tarde, dos tartaneros, uno de Anglés y otro de Amer, tuvieron una regata en la calle del Progreso, la cual terminó á garrotazo limpio, y de cuyas caricias salió con la cabeza descolabrada el tartanero de Anglés que fué curado por algunos vecinos de la expresada calle.

Los encargados del orden público brillan por su ausencia.

—La compañía arrendataria de tabacos, ha declarado cesantes á los inspectores de la renta del timbre en esta provincia don Adolfo Jaumeandreu, don José Nató, don Jaime Pallarés, don Enrique Pinet y don Enrique Padrosa. Lo sentimos.

—Hoy á las 10 de la mañana se cantará un solemne oficio en la iglesia de San Félix, en honor de nuestro ínclito patron San Narciso, en el cual tomará parte la capilla de la santa iglesia Catedral.

—Han sido nombrados inspectores regionales del timbre en las provincias de Barcelona, Lérida, Gerona y Baleares, don José M.ª Navarro, don Juan Montardit, don Ramón Martínez Hervás, don Enrique Parcorbo y don Enrique Solamones.

—Han sido nombrados oficiales de quinta clase del cuerpo de correos con destino á esta principal y á la estafeta de Portbou, respectivamente, don José Martínez Lopez y don Tomás Chicot y Visus.

—El sábado se puso en escena en el Teatro Principal «Lucia di Lammermoor» que obtuvo un desempeño muy acabado, pues todos los artistas que en él tomaron parte estuvieron completamente poseionados de su papel. La triple ligera Sra. Wermeiz conquistó justos y merecidos aplausos principalmente en el aria de la locura, en la que se la dispensó una verdadera y espontánea ovación. El tenor señor Galioni también conquistó buena cosecha de

26 de octubre de 1895.

La medicina en el siglo XVIII.

El conocido escrito francés monsieur Emile Gebhart, da cuenta en un ingenioso artículo de que acaba de descubrir un antiguo manuscrito divertido y curioso.

Se trata de un cuaderno de recetas medicas que lleva, además de la fecha, en la primera página la siguiente inscripción:

«El príncipe Leopoldo I de Lorena, rey de Jerusalén, muerto en Luneville el 27 de Marzo de 1729.»

Las recetas que contiene este cuaderno son tan originales, que con la publicación de las adjuntas se viene en conocimiento de la variación radical que ha sufrido el arte de curar de entonces á la fecha.

«Para curar el dolor de muelas basta tocarlas con el hueso de la pata de un sapo.»

La dentición de los niños se facilita del modo siguiente:

Se coge un gallo viejo, se le corta la cresta, y con la sangre que brota se le untará al niño las encías y desaparece toda molestia.

Para curar el cólico se tomará (perdone el lector) excremento seco de gato reducido á polvo, en un vaso de vino blanco; se arropará al enfermo y quedará curado. Este remedio ha sido experimentado con excelente éxito.

El mal de piedra se cura también, según el autor del libro, muy singularmente: en un puchero de barro vidriado, nuevo, se pone á hervir una cabeza de merluza, y cuando ha quedado solo el esqueleto, se seca y muele; y el polvo, mezclado con el de asta de ciervo, se bebe en un cuartillo de vino blanco. También es eficazísimo hacer macerar en vino blanco el corazón partido en cuatro de una marica durante veinticuatro horas.

Es notable el remedio de la gota, para el que recomiendo se tomen tres ó cuatro patas de topo y se coloquen en la liga y como se tenga el cuidado de llevarlas constantemente, cura hecha.

Contra las hemorragias de la nariz no hay más sino introducir en ella el polvo hecho de la piedra triangular que tienen las carpas en la cabeza, y taparse las fosas nasales con pelo de liebre.

También hay la fórmula para alcanzar larga vida; pero monsieur Gebhart declara egoístamente, que no revelará la composición del jarabe más que á los amigos que sean de una discreción á toda prueba, y agrega en apoyo de su resolución:

«La vida sería intolerable si ciertos personajes pasasen de los cien años.»

Carmín.

aplansos, así como el barítono señor Rubi que se nos mostró, la noche del sábado, un verdadero artista que domina la escena y posee una extensa y bien timbrada voz.

Los demás artistas de la compañía que en Lucia tomaron parte, también se portaron como buenos, incluso los coros que en el concertante del segundo acto cantaron con mucha afinación y acierto.

No podemos decir lo mismo de la interpretación que cupo a los Hugonotes en la noche del domingo.

Salieron más ajustados que en su primera representación, pero óperas de esos vuelos no cuajan en nuestro coliseo que carece del aparato escénico que requieren, ni tienen las compañías de ópera que aquí vienen el cuerpo de baile necesario ni la masa coral ni de orquesta con las que contó el compositor al escribirlas.

La orquesta bien, como siempre. Dos ruegos vamos a hacer: uno a la empresa y otro a los agentes de la autoridad de servicio en el Teatro Principal.

Ayer se celebró el mercado de esta ciudad en la plaza de la Independencia y comenzó la colocación de paradas de feria en las Ramblas.

En la plaza de la Independencia y local que antes ocupaba el Circo Alvarez, se están instalando tíos vivos y salones de vistas que llaman la atención de la gente menuda.

LAS ÁNIMAS

(CUENTO)

Había una vez una pobre vieja que tenía una sobrina que había criado sujeta como un cerrojo, y que era muy buena niña, muy cristiana, pero encogida y poquita cosa.

Hacia los mandados en casa de una comadre suya pupilera, y entre los huéspedes que tenía había un indiano poderoso que se dejó decir que se casaría si hallase a una muchacha recogida, hacendosa y habilidosa.

Cuando a la otra mañana vino el caballero, le preguntó a la muchacha si sabía hilar. —¿Pues no ha de saber?— dijo la tía:—las madejas se las bebe como vasos de agua.

—La abundancia de orijina es nos obliga, ben á nuestro pesar, á retirar la reseña que teníamos compuesta de la inauguración de la fabrica de los señores Grober y compañía establecida en Bescanó.

Como precedente, debemos decir que el acto fué solemne y estuvo sumamente concurrido.

—Por si los dueños del barracón levantado en la plaza de la Independencia habían ocupado ó no sitio que tenía apalabrado el propietario de un tío vivo, casi tiene lugar ayer mañana una riña de consecuencias que evitaron varias mugeres, interponiéndose entre los acalorados individuos.

La culpa de todo la tuvo el encargo de adjudicar los puestos, que no pudo ó no quiso reservar el que ya tenía comprometido.

—Veinte días de plazo ha concedido el gobernador civil á los alcaldes, para que remitan al ingeniero agrónomo de la provincia un estado comprensivo de la cantidad de uva producida por hectárea, término medio; vino producido por 100 kilogramos de uva; término medio de la cantidad de vino producido por hectárea; cantidad total de vino producido en el respectivo término municipal; precio del hectolitro de dicho caldo en la cosecha; clasificación de la misma (en muy buena, buena, regular y mala); enfermedades y accidentes que la hayan perjudicado; si ha sido superior ó inferior á la del año pasado; si es ó no suficiente para el consumo del término municipal; sobrante ó cantidad que se exporta ó existe en el caso que sea suficiente, en kilogramos de uva ó en hectolitros de vino, y déficit ó cantidad que se importa si no es suficiente en la misma proporción.

—El juez militar del batallón cazadores de Melilla, cita, llama y emplaza al soldado del mismo cuerpo José Vila Cuminal, procesado por falta de incorporación á banderas.

—No habrá una alma caritativa que haga el ya milagro de que nuestros relojes públicos se ajusten al meridiano de Gerona, en vez de ir cuarenta minutos ó más delante del de Madrid.

—Nuestro venerable Prelado ha tenido á bien nombrar economo interino de la parroquia de Lloret de Mar en sustitución del hoy canónigo señor Delclós, al doctor don Narciso Domenech y Parés, canónigo dignidad de chantre de la santa iglesia Catedral de Santo Domingo é hijo de aquella población, donde reside desde hace algunos años.

El nombramiento ha sido muy bien acogido por los lloretenses.

—La suscripción abierta en Figueras para costear las obras de reparación de aquel templo parroquial, ascendía antes de ayer á 20.743'20 pesetas, lo cual demuestra la religiosidad de aquellos vecinos.

—¿Qué ha hecho usted, señora?—dijo la sobrina cuando el caballero se hubo ido, después de dejarle tres madejas de lino para que se las hilase;—¿qué ha hecho usted, señora, si yo no sé hilar?

—Anda—dijo la tía,—anda, que mala seas y bien te vendas, déjate ir, y sea lo que Dios quiera.

—¿En qué berenjena me ha metido usted, señora!—decía llorando la sobrina.

—Pues tú ve cómo te compones—respondió la tía;—pero tienes que hilar esas tres madejas, que en ello va tu suerte.

La muchacha se fué á la noche á su cuarto con un vivo penar, y se puso á encomendarse á las ánimas benditas, de las que era muy devota.

Estando rezando, se le aparecieron tres ánimas muy hermosas, vestidas de blanco, le dijeron que no se apurase, que ellas la ampararían en pago del mucho bien que les había hecho con sus oraciones, y cogiendo cada cual una madeja, en un dos por tres la remataron, haciendo un hilo como un caballo.

Al día siguiente, cuando vino el indiano, se quedó asombrado al ver aquella habilidad junto con aquella diligencia.

—¿No se lo decía yo á su merced?—decía la vieja, que no cabía en sí de alegría.

El caballero preguntó á la muchacha si sa-

—El 23 del próximo noviembre, vendará el juzgado de Puigcerriá varias fincas urbanas y rústicas del pueblo de Olopte, término municipal de Isobor.

El de Figueras llama á los que se crean con derecho á la herencia de la difunta doña Joaquina Peras y Sala que han reclamado sus hermanos don José y doña María.

El de Santa Coloma de Farnés cita, llama y emplaza á un tal Hilario Bosch (a) Felin, natural de San Hilario Sacalm y procesado por el hurto de dos relojes, prendas de vestir y botinas, cometido en la casa llamada Can Frintós del término de San Pedro Cercada del de Santa Coloma.

—Como tenemos dicho, la compañía del ferrocarril de Tarragona, Barcelona y Francia, ha establecido billetes de ida y vuelta á precios reducidos para facilitar la concurrencia á ferias desde el día de ayer al 5 del próximo noviembre, alcanzando la rebaja desde Barcelona á Port-Bou.

—De El Regional de Figueras: «Persona autorizada nos dice, que en Bañolas se reunieron algunos católicos á secas para fundar un seminario exclusivamente católico. Era la idea secundada por el notario señor de Palau y de Huguet, el farmacéutico señor Alsius, el abogado señor Malagelada y otros.

—Ayer fueron puestos á buen recaudo varios individuos de mala catadura que, con motivo de las ferias, se proponían hacer su agosto en esta ciudad.

El señor Sagué, con la fuerza á sus órdenes, se muestra incansable para evitar disgustos al vecindario y forasteros.

—En el próximo Consistorio de cardenales serán preconizados el arzobispo de Zaragoza y los obispos de Orense y Huesca.

Brillantes resultados de la «Emulsión Scott» en las enfermedades que se mencionan

El infrascrito Dr. en Medicina y Cirujía. Certifico: Como habiendo tenido ocasion de ensayar el aceite de higado de bacalao emulsionado con hipofosfitos de cal y de sosa, preparado por el químico señor Scott, he obtenido brillantes resultados en todas aquellas afecciones que obedecian á un temperamento linfático, y especialmente en la tisis tuberculosa de forma tórpida, en el raquitismo y en diversas manifestaciones de escrofulismo.

Reus, 5 julio 1885.

Dr. F. GRAS FORTUNY.

Para las mamás

Un periódico extranjero de medicina da los datos siguientes acerca de cómo crecen y se desarrollan los niños, asunto que ha de interesar seguramente á las madres.

Las niñas de ocho á diez años ganan

—¿Pues no ha de saber?—dijo con brio la tía;—lo mismo son las piezas de costura en sus manos, que cerezas en boca de tarasca.

Dejóle entonces el caballero lienzo para hacer tres camisas, y sucedió lo mismo que el día anterior, y lo propio al siguiente en que le llevó un chaleco el indiano para que se lo bordase. Sólo que á la noche, cuando estando encomendándose la niña con muchas lágrimas y mucho fervor á las ánimas, éstas se le aparecieron, y le dijo una: no te apures, que te vamos á bordar este chaleco; pero ha de ser con una condición.

—¿Cuál?—preguntó ansiosa la muchacha. —La de que nos convides á tu boda.—Pues qué me voy á casar?—preguntó la muchacha.—Si—respondieron las ánimas, con ese indiano rico.—Y así sucedió; cuando al otro día vió el caballero el chaleco tan primorosamente bordado que parecia que manos no le habían tocado, le dijo que se quería casar con ella.

La tía se puso que bailaba de contenta; pero no así la sobrina que le decía, pero señora, ¿qué será de mí cuando mi marido sepa que yo nada se hace?

—Anda, déjate ir—respondió la tía;—las benditas ánimas que ya te han sacado de aprietos, no dejarán de favorecerte.

Arreglóse, pues, la boda, y la víspera, te-

anualmente de uno á uno y medio kilogramos; las de once á trece años aumentan dos kilogramos.

Los niños de seis años aumentan dos kilogramos 250 gramos; de nueve á doce años el aumento es de dos kilogramos 500 gramos, y se eleva á tres kilogramos 500 gramos á los trece años.

El crecimiento está sujeto á variaciones, no sólo según la estación, sino hasta según los días, teniendo en cuenta las diferencias de temperatura, el bueno ó mal tiempo, etc. Se pueden comprobar individualmente diferencias que llegan hasta una libra de aumento ó disminución en un solo día.

Si se toma el término medio de una veintena de niños, las variaciones en más ó en menos son de 200 gramos para los niños y de 110 gramos para las niñas.

A consecuencia de muchos días consecutivos de buen tiempo caluroso, se observa un aumento apreciable de peso; un tiempo frío y húmedo producirá una pérdida, pero pérdida y aumento no exceden en general de 200 gramos para niños en buena salud.

Según otro autor, el crecimiento se hace durante los ocho primeros meses del año, es decir, que es más lento en invierno. La curva del aumento de peso se eleva con el estío, alcanzando su punto culminante en el mes de agosto, y declina durante el invierno hasta el mes de febrero, en el cual llega á cero, y en marzo hasta produce una pérdida de peso que no es raro notar aun en los niños que gozan de perfecta salud.

Distracciones

Preguntan á un soltero impenitente; —¿Te casarás algún día? —No. —¿Por qué? —Porque sería desgraciado. —¿Y por qué? —Porque sería muy celoso. —¿Y por qué sería celoso? —Porque me engañaría mi mujer. —¿Y por qué te habría de engañar? —Porque lo merecería. —¿Y por qué lo habías de merecer? —Por haberme casado.

CHARADA

Mi primera y mi tercera suele hallarse en los muchachos; y mi tercia con la prima donde no abundan los llanos. Primera y segunda en tí hallarás sin gran trabajo, como también en el todo que nada envidia al más guapo. (La solución en el número próximo).

Solución á la charada anterior

ZAPATO. Boletín religioso: Santos de hoy.—SAN NARCISO ob.—Santos de mañana.—Santos Claudio, Marcelo y Victorico mrs.—Cuarenta horas están en la iglesia del Hospicio.

Teatro Principal

COMPANIA DE OPERA ITALIANA. Función para hoy martes 29 octubre.

Segunda representación de la ópera en 3 actos, del maestro Barbieri, LUCIA DI LAMMERMOOR. A las 9 en punto.

Entrada puerta principal, 1'0 ptas. Idem al paraiso 0'75.

Tipografía de La Lucha plaza del Grano c.

niendo la novia presente la recomendación de sus favorecedoras, fué á un retablo de ánimas y las convidó á la boda.

El día de la boda, cuando mayor era la animación, entraron en la sala tres viejas rematadamente feas. La una tenía un brazo muy corto y otro muy largo, la otra robada y tenía el cuerpo torcido, y la tercera tenía los ojos más saltones que un cangrejo y más colorados que un tomate.

El novio, todo asustado, preguntó quiénes eran aquellos espantajos.

—Son—respondió la novia—unas tías de mi padre que he convidado á la boda.

El señor, que tenía crianza, se levantó para saludarlas, y al mismo tiempo fué preguntando á cada una la causa de sus defectos.

No bien habian dicho estas palabras cuando estaba el indiano al lado de su mujer á quien decía: ahora mismo quemas la rueca y el huso y con el bastidor haces lo mismo, colocando dentro del pozo las agujas de coser, y ten entendido, que el día que te vea hilar, bordar ó coser, me divorcio, que el cuerdo, en cabeza ajena debe escarmentar siempre.

Fernán-Caballero.

# Horas de salida de los trenes en esta ciudad

(Horas del Meridiano de Madrid)

LÍNEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA					
Salidas de Gerona para Barcelona			Salidas de Gerona para Port-bou		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Correo.	6:48	3	Omnibus.	8:35	
De mercancías.	10:37	3	De mercancías.	12:43	
Omnibus.		3	Mixto.	3:40	
Expreso.		5:09	Correo.	7:33	

Los trenes Correo y Omnibus llevarán coches de 1.<sup>a</sup>, 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup>, el de Mercancías de 3.<sup>a</sup> y el Expreso de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> clase.

El tren Omnibus llevará coches de 1.<sup>a</sup>, 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> de Mercancías y Mixto de 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> y el Correo de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> clase.

  

COMPANIA DEL FERRO-CARRIL DE S. FELIU DE GUIXOLS A GERONA					
Salidas de Gerona para San Feliu			Salidas de San Feliu para Gerona		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Número 6.	8:54		Número 1.	4:32	
Número 8.	11:44		Número 5.	7:30	
Número 10.		3:00	Número 7.	12:44	
Número 14.		5:35	Número 11.	3:00	

  

TRANVIA DEL BAJO AMPURDAN	
Tren correo núm. 3, sale de Flusá a las 9:24 de la mañana. Llega a Palamos a las 11:44 de la mañana.	Tren correo núm. 2, sale de Palamos a las 3:15 de la mañana. Llega a Flusá a las 5:35 de la mañana.

# CHOCOLATES-JAIME BOIX.

REGALO a los consumidores de mis CHOCOLATES,

consistente en unas muñecas o figuritas cromó-litografiadas, con sus correspondientes vestidos y sombreros que se pueden vestir, y por su variedad formar colecciones, resultando un juguete de novedad y entretenido.

De venta en todas las tiendas de comestibles y ultramarinos, donde está expuesto un cartel-anuncio para que el público pueda enterarse.

R.-12-30

**FALTA DE FUERZAS**

ANEMIA CLOROSIS DEBILIDAD CONSUMISION



**EL NIERRO BRAVAIS**

representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, pasa inmediatamente en la sangre, no ocasiona estreñimiento, no fatiga el estómago, no engruesa los dientes. Tómese veinte gotas cada comida. Lléjase la Verdadera Marca. De venta en todas las Farmacias. Por Mayor: 40 y 42, r. St. Lazare, Paris.

En la imprenta de este diario se reciben anuncios mortuorios hasta las 6 de la tarde para la primera y cuarta página, y hasta las 8 de la noche para la segunda y tercera.

**PAPEL** para envolver, se vende en esta imprenta.

## Café Nervino medicinal.

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, a 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo a todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

## LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.-PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes grabados de MODAS Y CUADROS LOS MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA, COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ARTE ANTIGUO Y, por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admi. imos para pago sellos de franqueo de todos los países.

5, RUE DE LA PERLE, 5.-PARIS.

## PECTORAL DE CEREZA

del Dr. AYER

Para Resfriados, Tosas, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más aflictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales a que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

**PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.**

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

## Especialidades de París.

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos, en la reputada Farmacia Tarible, rue de Saint-Séverin 41, antigua de Decagn, Paris.

Licor ferruginoso para combatir la Anemia y la Clorosis, en las convalecencias, a la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento tan frecuente con el empleo de los ferruginosos. Precio del frasco, 2 francos.

Cachets digestivos. Uno en cada comida asegura el buen funcionamiento del estómago, cuyos dolores apacigua rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja, 250 frs.

Vejigatorio instantáneo Decagni: precio 75 cents.

Vino Decagni a la Kina-koca, 350 francos por el bidé y un año sin necesidad de vino.

Crema Rosa Taxible. — Esta crema a la vez que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas en otras preparaciones.

44-rue Saint Séverin-Paris.

**CAPSULAS EUPÉPTICAS**

**MORRHUOL**

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

**DEL DR. PIZA**

PRIMER PREPARADO ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco; 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España.

## VINO DE BUGEAUD

TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO

Son universalmente apreciadas las propiedades tónicas y febrífugas de la Quina. El Cacao corrobora la acción de ésta e impide el enardecimiento. Las dos substancias incorporadas en un vino generoso de primer orden, forman, bajo el nombre de **VINO DE BUGEAUD**, el tónico más poderoso y agradable a la par, recomendado por las notabilidades médicas en la Anemia, la Clorosis, las Convalecencias y las Fiebres de toda especie, las Enfermedades Nerviosas y del Estómago, en una palabra en todos los casos de Debilidad y de Fatiga.

El **VINO DE BUGEAUD** conviene de un modo muy especial a los convalecientes, a los niños débiles, a las mujeres delicadas y a los ancianos debilitados por la edad y las enfermedades.

SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

Exíjanse las firmas **BUGEAUD** y **LEBEAULT** sobre las botellas.

VENTA AL POR MAYOR: P. LEBEAULT y C<sup>ia</sup>, 5, Rue Bourg-VAbbé, PARIS

## PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SODICAS CON COCAINA

Estas pastillas las recomiendan eminentes profesores, porque reúnen a la acción calmante, tónica y anestésica de la cocaína, la astringente y antipútrida de los compuestos bóricos y la eliminadora del clorato-sódico.

Son, pues, de utilidad incontrastables en las anginas, ronqueras, tos y en todas las inflamaciones de la boca y garganta, ya sean crónicas ó agudas.

NOTA. Tenemos preparadas pastillas de cocaína y menthol. De cocaína, codeína y menthol, para cuando los señores médicos las consideren indicadas. Pídanse en todas las farmacias y droguerías. En Madrid, Farmacia del Dr. BONALD, Nuñez de Arce, 17, antes Gorguera.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace más de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento más generalizado y más apreciado para los niños y los enfermos.

**15 diplomas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de ORO**



La Harina lacteada Nestlé contiene el mejor leche de los Alpes Suizos

La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Para pedidos, dirigirse a D. Rafael Romero, Jerez de la Frontera. — Unico agente en España.

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la imprenta de este diario.